

---

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

JUEVES 24 DE OCTUBRE DE 1811.

---

Cádiz 24 de Setiembre.

En la noche de ayer regresó la expedición que había salido por la tarde, compuesta de los regimientos de Valencia y Málaga, con fuerza de mas de 1200 hombres. No cesan por eso los preparativos para repetirla con mayores fuerzas.

### ESTADO MAYOR. 6.º EXÉRCITO.

*Por cartas del interior de Castilla, sus fechas hasta 3 del corriente, se nos anuncia lo siguiente.*

El cuerpo de tropas del mando del Conde de Dorsenne dexó las cercanías de Ciudad-Rodrigo.

El día 1.º entró en Salamanca el mismo Conde y otros Generales, con parte de la guardia imperial y 30 piezas de artillería: al día siguiente lo verificó el resto de dicha guardia, dirigiéndose estas tropas à Toro y Medina del Campo; à excepcion de un batallon, alguna caballería y 2 piezas de artillería, que debian escoltar à Dorsenne en su marcha; que se aseguraba, continuaría al otro dia à uno de los pueblos últimamente mencionados.

Marmont vuelve hácia Plasencia: 2 regimientos de los del General Souhan tambien han retrocedido, quedando en Salamanca otros 2 con la legion del Wistula y un regimiento mas compuesto de las reliquias del cuerpo de Seras.

La caballería francesa ha sufrido mucho en las últimas ope-

raciones y se trata de ponerla à cubierto en la línea del Due-ro, dexaado solamente 500 caballos en Salamanca.

De resultas de las acciones que los enemigos tuvieron sobre Ciudad-Rodrigo, conduxeron à Salamanca 67 prisioneros, entre estos 4 españoles à quienes particularizaban en maltrato, pues los llevaban atados de un brazo y con una sogá al cuello enlazada de unos à otros; lo que ha irritado à quantos han presenciado este hecho de barbarie.

Se han echado de contribucion à Salamanca 600@ rs., sacando al pronto 200@, y debiendo aprontarse los restantes en pocos días.

*Dia 13. = Del mismo destino.*

El Comandante general del Principado de Asturias y de la 1.<sup>a</sup> division del ejército D. Francisco Xavier Losada, da parte al General en xefe interino del ejército de haber atacado los enemigos, el 6 del corriente al amanecer, decididamente con una fuerte columna de infantería y caballería nuestras tropas avanzadas en Villanueva sobre la avenida del Puerto de Pajares, resultando una accion bastante viva; en la que hubo varios muertos y heridos de una y otra parte; contándose entre aquellos el 1.<sup>o</sup> edecan del General Bonet.

Nuestras tropas se conduxeron con la bizarría que las caracteriza. Los enemigos se replegaron en seguida à Leon.

*Cádiz 25 de Setiembre.*

*Semanario patriótico núm. 76. (Artículo comunicado.)*

Son muchas las falsedades que se sientan para autorizar la insurreccion de América. Se ha dicho que los campos estan yermos por falta de agricultura; pero desmiente esto el acrecentamiento de los diezmos, y el alza de las tierras. Recórranse las provincias de aquella region, y se admirarán los progresos de la agricultura, y el aumento de la poblacion. Verdad es que no han progresado tanto las manufacturas; pero la

abundancia de metálico, la desnudez y frugalidad de los indios son las naturales y sencillas causas. Aumentáranse las necesidades de los naturales, y hallaría la industria consumidores. De 5 á 6 millones de habitantes que tiene Nueva-España: 3 millones á lo ménos andan descalzos. Hablemos con sinceridad: *el indio es un vasallo privilegiado*, y el que quiere prosperar, lo consigue. La decantada altanería de los europeos, y su petulancia con los hijos del país es incierta; y si se compara el número de *gachupines* empleados con el de *criollos*, se hallarán mas de estos. Verdad es que las riquezas se hallan en manos de los europeos; pero esto proviene de su aplicación y economía; y de sus riquezas hacen un empleo excelente à favor de los naturales. ¡Quantos pios establecimientos dan testimonio de esta verdad! Hay algunos sin duda à quienes la riqueza comunica allí como en otras partes cierta altivez; pero hay muchísimos adornados de apreciables calidades. ¿Y quien estorba à los hijos del país el enriquecerse? ¿Acaso rigen otras leyes para ellos? Cúlpaseles de poco conato en adquirir, y facilidad en gastar, pero esto es efecto de la educación abundante y regalada. Si América estuviese en la opresión que se cuenta, no se harían tan rápidas fortunas. Haya habido enbuenhora un mal virey ó ministro; sobre quien habrá pesado su mala conducta? Sobre los ricos sin duda, si se ha extendido à los particulares. Si los habitantes europeos abandonasen la América española, volvería en 20 años à un estado mas infeliz que el que tenia al tiempo de la conquista.—*Advertencia de los editores.* No salimos por grantes de las aserciones contenidas en el artículo que antecede, careciendo de datos suficientes; y estamos dispuestos à insertar la impugnación decorosa de qualquiera de ellas con toda imparcialidad.

---

*Conclusion de los artículos publicados en un periódico ingles, insertos (con fecha de Cadiz) en el número anterior.*

3.<sup>o</sup> Se suspenderán las hostilidades reciprocamente; y en su consecuencia, las Juntas de dichas provincias pondrán en

libertad y restituirán sus propiedades y posesiones á los que se hallen presos ó detenidos por adictos á la causa de la metrópoli; entendiéndose lo mismo de las personas que por haberse adherido á dichas Juntas estuvieren presas ó detenidas por las autoridades sujetas al Gobierno de España: todo á consecuencia de lo prevenido en el decreto del 15 de Octubre anterior.

4.º Se les oirán las reclamaciones que hagan, y se ofrecerá atenderlas en quanto permita la Justicia.

5.º En el término de 8 meses, contados desde el día en que se entable la negociacion con las respectivas provincias, ó antes si se pudiere, se dará cuenta del Gobierno español del estado en que se halle.

6.º Para que pueda llevarla al cabo la Gran-Bretaña, se le permitirá durante ella comerciar con las mismas provincias, quedando al cargo de las Cortes tratar sobre la participacion del comercio con todas las de América.

7.º La negociacion deberá quedar concluida dentro de 15 meses, contados desde el día en que se entable.

8.º No verificándose la reconciliacion en el término de los 15 meses, suspenderá la Gran-Bretaña toda comunicacion con las provincias disidentes, y auxiliará á la metrópoli para reducir las á su deber.

9.º Al contestar el Gobierno á la nota del ministro ingles le expondrá como preámbulo las causas que le mueven á aceptar la mediacion, y poner á salvo su decoro.

Lo comunicamos á V. E. de orden de las Cortes para que teniéndolo entendido el Consejo de Regencia disponga su puntual cumplimiento. Dios guarde &c. Cadiz á 19 de Julio de 1811.=Sr. 1.º secretario de Estado y del despacho universal.

*Santiago.*

AVISO. Cartel número 10. En el que continúan los artículos aprobados y modificados de la constitucion española.

---

# SUPLEMENTO

AL PATRIOTA COMPOSTELANO

DEL DOMINGO 24 DE OCTUBRE DE 1811.

---

NOTICIAS DE LA RIOJA 8 DE NOVIEMBRE.

Confirmando mis anteriores: Mina ha cogido las guarniciones de Huesca, Ixea y Yerbes, que ya se sabía en esa; además 700 Napolitanos que salieron de Zaragoza en auxilio de ellas, y en otras partes hasta 200 caballos con sus ginetes, que le han venido bien para aumentar su caballería. 662 franceses, parte de estos prisioneros, pasaron poco ha por Castel-Ruiz, dos leguas de Ágreda; y una division que estaba en este pueblo no se atrevió á salir á quitárselos. Antes de anoche pasaron por Logroño 400 franceses de la parte de Burgos con direccion á Pamplona sin descansar.

El quartel general de los combinados Duran, Empecinado y Amor sigue en Calatayud; y una division al mando del Empecinado está sobre el castillo de Molina de Aragon, en donde siguen trabajando en dos minas muelles, pues otras dos dieron con peña. Otros cuerpos se dirigen sobre Zaragoza.

El Conde del Montijo con una division de 800 hombres ya está en Aragon. El último de octubre pasó por el Rasillo el regimiento de milicias de Logroño, que se hallaba en la Puebla de Sanabria, y en el día está en S. Pedro de Manrique.

El 19 del pasado (lo aseguran) fué la accion general con Suchet entre Murviedro y Valencia, perdió en ella el enemigo 1400 hombres, y lo llevaron picando las reliquias hasta Tortosa: no hay duda de que Suchet llevó á Valencia 3000 hombres de las mejores tropas, y que no ha progresado. El Emperador su amo le tenía dicho que esperaba igual éxito de Valencia que de Tortosa y Tarragona; pero por ahora no es así. También lo es que de 3000 Napolitanos y Calabreses que han entrado en este verano no tienen uno.

(Carta fidedigna.)

